
Casi un tercio de 
las muertes del 
país son por 
enfermedades 
cardiovasculares
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.12

FOTO: ESTEBAN PAREDES D.

Terror y danza 
contemporánea se 
fusionan en el montaje 
“Bruma”
Serán en total seis las funciones -todas a las 
20.00 horas- que tendrá esta obra de 
Plataforma Apócrifo en la sala de cámara 
del TBB. Una propuesta que invita a habi-
tar temas referentes al terror.
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16

Ministro Grau cierra la puerta a 
compra estatal de Huachipato

SE REUNIÓ CON LOS SINDICATOS DE LA EMPRESA ACERERA

“CAP ha tomado una decisión”, 
esa fue la respuesta del ministro 
de Economía, Nicolás Grau, al 
ser consultado sobre una posi-

ble compra de Huachipato por 
parte del Estado. Así, el gobier-
no confirma que el aparato 
estatal no tiene facultad para 

comprar a la usina de 
Talcahuano.  
Esto fue dicho por el ministro 
en el marco de una reunión con 

los sindicatos de trabajadores 
de la firma acerera, en el que se 
trataron los temas de urgencia y 
las principales demandas para 

dar solución a la problemática 
generada por el cierre de la 
siderúrgica. 

El jefe de la cartera de Economía estuvo, una vez más, en el Biobío en el marco de la crisis de la usina.

POLÍTICA PÁGS.4-5

FOTO: FUNDACIÓN CEPAS

CIUDAD PÁG.10

Destinan más de $8 millones para 
reparación del Circuito Patrimonial 
de Lota fuertemente afectado 
por temporales
CIUDAD PÁGS.6-7

13 comunidades 
de edificios del 
centro penquista 
son parte de inédito 
plan de atenciones 
municipales en 
terreno 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

EDITORIAL: DUDAS DE CONGRESISTAS SOBRE TIERRAS RARAS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ALEJANDRO TUDELA ROMÁN 
Presidente Puertos de Talcahuano

La sesión del 31 de mayo del Con-
sejo de Coordinación Ciudad Puerto 
Talcahuano (CCCPT) sentó las bases 
de la agenda 2024 de esta instancia. 

En ella se acordó conformar cin-
co mesas de trabajo, las que co-

en el CCCPT y la preocupación por 
la sostenibilidad de la empresa y la 
urbe que la acoge, gatillamos ac-
ciones para que el diálogo fluya y los 
sueños se concreten. Ejemplo de 
ello es el próximo “Taller participa-
tivo para la construcción de ciuda-
des sostenibles”, que desarrollare-
mos en conjunto con Citylab Biobío, 
y al que convocamos a represen-
tantes de vecinas, vecinos y autori-
dades, públicas y privadas. 

Este taller será el primero de una 
serie de eventos con los queremos 

contribuir al levantamiento 
de las problemáticas locales 

en diversos ámbitos (movili-
dad, transporte público y logísti-

co, espacios públicos, seguridad, 
entornos naturales, etc.), identifi-
cando los puntos críticos y su inte-
racción con el sistema logístico 
portuario local. 

En línea con la Estrategia Regio-
nal de Desarrollo 2015-2030 y el 
Plan Regulador Metropolitano de 
Concepción, en preparación, quere-
mos ofertar nuestra casa para que 
Talcahuano piense en grande, con 
la mirada de todas y todos.

menzaron a operar en los últimos 
días. Una mesa abordará el mejora-
miento del acceso de carga al Puer-
to de San Vicente, considerando su 
interacción con el transporte de 
pasajeros, mientras que otra trata-
rá acerca de la nueva concesión de 
ese terminal marítimo (2029). Una 
tercera instancia será para identi-
ficar los proyectos estratégicos de 
conectividad logística, una cuarta 
analizará iniciativas que mejoren la 
calidad de vida en la ciudad portua-
ria y la quinta promoverá el arri-
bo de cruceros. 

Es necesario precisar que 
muchos proyectos, como la 
conexión del Puerto de San Vi-
cente con la Ruta Interportuaria, el 
acceso norte ferroviario y la crea-
ción de un “Talcahuano camina-
ble” desde La Poza a la playa El Mo-
rro, no dependen de Puertos de Tal-
cahuano, sino de otras entidades, 
como los ministerios de Obras Pú-
blicas, Transportes y Telecomuni-
caciones y la Municipalidad, entre 
otros, por lo que resulta clave la co-
ordinación entre actores. 

Dado lo anterior, por nuestro rol 

Este taller será el primero de una serie de 
eventos con los queremos contribuir al 
levantamiento de las problemáticas locales en 
diversos ámbitos.

La ciudad y sus puertos 
dialogan

ALEJANDRA BURGOS BIZAMA 
Alcaldesa de Curanilahue

El sistema frontal que azotó Chi-
le hace unos días, es el segundo de 
categoría 5 que llega a la Provincia 
de Arauco en menos de 2 meses, y 
ha revelado una nueva situación in-
dignante: Más de una semana sin 
electricidad en diversos sectores 
rurales. Por eso resulta, a lo menos 
curioso, que se cuestione la denomi-
nación de zona de sacrificio, cuan-
do no sólo estamos sometidos al 
poder de los grandes conglomera-
dos económicos, sino que, cómo ya 
lo advirtieron los expertos, sere-
mos los que mayormente de-
beremos sufrir los efectos del 
cambio climático. 

El fenómeno muchas veces abs-
tracto que denominamos cambio 
climático, ha mostrado su peor ros-
tro a los pueblos a los que más nos 
cuesta sobreponernos a las adver-
sidades. No es azar, es que mientras 
el país avanzaba, aquí el desem-
pleo, la inseguridad y el abandono 
del estado, socavó cualquier capa-
cidad para salir adelante por nues-
tra cuenta. Aquí estamos, para 
comprobar que los efectos del cam-
bio climático si distinguen entre 

de SAESA y por ende de FRONTEL) 
y ARAUCO, ambas controladas por 
el Grupo Angelini.  

¡Basta ya! Es un abuso. Estamos 
siendo rodeados, ahogados, aplas-
tados y vulnerados, con un estado 
que no nos protege y que nos obli-
ga a acostumbrarnos y normalizar 
los cortes de electricidad, los in-
cendios, las inundaciones, la inco-
municación, las perdidas agríco-
las, una situación que se repite día 
tras día, y nos deja clamando por 
justicia.

pobres y ricos. ¿Cómo le pedimos 
resiliencia a quienes deben enfren-
tar, en cada temporada, un riesgo di-
ferente?  En el verano, son los incen-
dios forestales que matan a nues-
tros campesinos, a nuestros 
animales, a nuestros ecosistemas; 
en invierno, son los intensos tempo-
rales, ahora de categoría 5, que tra-
en ríos de lluvia, vientos y nevazo-
nes. Eso sí, en ambas temporadas, 
hay un factor común, controlable 
por el ser humano: la sobreexplota-

ción de nuestra tierra con plan-
taciones de pino y eucalipto. 

Los árboles no solo se que-
man, también se caen sobre los 

tendidos eléctricos, y, en tempora-
das de cosechas, la tala rasa y ma-
siva deja los suelos descubiertos, 
sin una capa vegetal que sujete la 
humedad, permitiendo que la mag-
nitud del río atmosférico llegue di-
rectamente a los cauces, arrastran-
do todo a su paso. Nos inundamos, 
nos quemamos, nos aislamos gra-
cias a una industria que emplea a 
menos del 10% de la fuerza laboral 
disponible en nuestras comunas, 
pero que se lleva todas las ganancias 

fuera del territorio, para luego indi-
car que no tienen las mínimas con-
diciones para trabajar en la zona, 
profundizando aún más la crisis del 
empleo. 

Por otro lado, ¿Por qué se corta 
tan masivamente la electricidad? 
No es por temporales o vientos, es 
porque hay árboles donde no debe-
rían estar. El tendido eléctrico per-
tenece a FRONTEL y los árboles, 
en su mayoría, a Bosques Arauco. 
Son empresas privadas, cuyos inte-
reses confluyen en COPEC (Dueña 

Arauco: la zona de 
sacrificio que clama 
Justicia

El 12 de agosto se conmemora el Día 
Internacional de la Juventud, fecha ins-
taurada por la ONU en 1999, que busca 
reconocer y promover el papel funda-
mental de los jóvenes como motor de 
cambio en la sociedad y fomentar su 
participación en el desarrollo social, 
económico y cultural. 

De acuerdo a lo señalado por las Na-
ciones Unidas, esta fecha se conmemo-
ra “para llamar la atención de la comu-
nidad internacional sobre los proble-
mas de la juventud y para ayudar a 
desarrollar el potencial de los jóvenes 
como socios de la sociedad actual”. 
 
CONAF - Corporación Nacional  
Forestal @conaf_minagri 
 #DiaInternacionalDeLaJuventud Con 
una simbólica plantación de árboles na-
tivos en el Paseo Bulnes de Santiago, jóve-
nes y autoridades celebraron esta fecha y 
el anuncio de descuentos especiales para 
integrantes de la “Comunidad Joven” de 
@InjuvChile que visiten unidades del Sis-
tema Nacional de Áreas Protegidas del Es-
tado. En la oportunidad, el director ejecu-
tivo de #CONAF @clittle_conaf y el direc-
tor nacional de #INJUV, Juan Pablo 
Duhalde @jpduhalde , firmaron un con-
venio que formaliza descuentos especia-
les para integrantes de la “Comunidad 
Joven.  Se trata de un acuerdo que permi-
tirá disponer anualmente 10 mil pases 
con 20% de descuento en el costo de ingre-
so a parques nacionales, reservas nacio-
nales y monumentos naturales que cuen-
tan con espacios de uso público. 
 
UE en Chile  
@UEenChile 
¡Feliz Día Internacional de la Juventud! En 
septiembre, los líderes mundiales se reu-
nirán en la Cumbre del Futuro de @UN, 
que cambiará las reglas del juego para la 
juventud. 
 
Cruz Roja Chilena 
@CruzRojaChilena 
En el Día Internacional de la Juventud, les 
dejamos un video con la historia y rol de la 
Cruz Roja Juventud Chile guiada por los 
mismos valores que inspiraron su creación, 
trabajando incansablemente para un mun-
do más justo y humano. #CruzRojaChilena 
#DiaInternacionalDeLaJuventud 
 
Archivo Nacional 
@ANdeChile 
 
#UnDíaComoHoy, 12 de agosto, conme-
moramos el Día Internacional de la Juven-
tud . Esta fecha, instaurada por la ONU 
en 1999, busca reconocer y promover el 
papel fundamental de la juventud como 
motor de cambio en la sociedad.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Hace un año, prácticamente, que el tema de la 
crisis de Huachipato se mantiene vigente en 
lo interno como también dentro de la agen-
da pública. 

Lo que comenzó con comentarios y afirmaciones so-
bre este escenario fue escalando, y ahora culmina con 
todo lo ya conocido durante los últimos días. 

El gobierno, y parlamentarios han expresado su mo-
lestia contra la usina y Molycop, pues dicen que no hubo 
mayores esfuerzos para mantener la vigencia del mer-
cado y con ello puestos de trabajo, pese a todos los es-
fuerzos de las instituciones estatales que se traducen en 
las sobretasas al acero chino. Algo que de paso, fue re-
querido por los mismos entes privados. 

Las nuevas dudas vienen por el futuro de CAP en la 
zona. Pues el grupo controlador de Huachipato adelan-
tó que seguirá operando en otros negocios ajenos al ace-
ro, entre ellos el de Tierras Raras. 

De ahí que,por ejemplo, María Candelaria Acevedo 
(PC), diputada por el Distrito 20, después de conocerse 
el anuncio del cese siderúrgico en la usina, comentó que 
no existe confianza con la empresa para un proyecto de 
tal envergadura. 

“Un punto importantísimo para proyectos de esta en-
vergadura es que exista confianza de parte de la ciuda-
danía y que también existan certezas sobre la iniciativa, 

Dudas de congresistas sobre  
Tierras Raras

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Salud  
  
Señora Directora: 

Las cifras sobre el cáncer en Chi-
le y su tratamiento dan cuenta de 
una profunda inequidad en el acce-
so a la salud de miles de compatrio-
tas. Hace pocos días se conoció un 
estudio del Instituto de Políticas 
Públicas en Salud de la U. San Se-
bastián, donde se indica que desde 
2018 a la fecha la lista de espera 
GES oncológicas aumentaron en 
542%, siendo las mujeres las más 
afectadas. 

Datos del Ministerio de Salud se-
ñalan que cada año mueren cerca de 
28.000 personas por esta causa. No 
todo el país tiene los mismos tipos de 
cáncer y así, en las regiones del norte 
predominan cáncer de piel (melano-
ma) y de pulmón, mientras que en las 
regiones del Maule y extremo sur 
(Aysén y Magallanes) los números se 
disparan para cáncer gástrico y de 
colon. 

Son los principales tipos de cánce-
res en el país, que al mismo tiempo se 
producen en regiones donde, según 
información oficial, está la menor do-
tación de oncólogos de la red pública, 
y en algunos casos hay solo un espe-
cialista para toda la región. 

Hay una deuda con los pacientes y 

sus familias que hoy viven esta enfer-
medad, y también con quienes po-
drían tenerla, ante la falta de infor-
mación y programas sobre detección 
temprana que, sabemos, aumenta las 
posibilidades de tratamiento con 
mejores resultados.  

Para hacer frente a este desafío sa-
nitario se requiere de creatividad y 
una visión en red, por ejemplo, apro-
vechando las tecnologías digitales 
virtuales para así disponer de espe-
cialistas oncólogos donde no hay, 
con una mirada transdisciplinaria en 
comités oncológicos nacionales 
(juntas Médicas) por enfermedad 
para todo el país. Esta visión conjun-
ta y compartida da la posibilidad de 
resolver el problema de salud para 
ese paciente, sin que deba moverse 
de su ciudad.  

Repensar modelos de salud, don-
de el paciente con cáncer y su fami-
lia sea nuestra principal preocupa-
ción, estar disponibles para desa-
rrollar alianzas público-privadas 
con visión en red y en niveles de 
complejidad, nos dará la oportuni-
dad como país de hacernos cargo 
de la profunda inequidad en el ac-
ceso que hoy nos desafía a todos. 
 
Claudia Gamargo/Instituto del Cáncer 
RedSalud 

Educación  
  
Señora Directora: 

Hace unas semanas conocimos la 
consulta ciudadana que el Ministerio 
de Educación lleva adelante para vali-
dar la propuesta de nuevas bases cu-
rriculares. Vemos con preocupación 
cómo, una vez más, la Formación Téc-
nico Profesional queda relegada, ya 
que contempla cambios sólo hasta se-
gundo medio. 

Actualmente, un 37% de la matrí-
cula de 3° y 4° medio Técnico Profesio-
nal, que trabajan con el mismo plan 
de estudio desde hace prácticamente 
10 años. Como es imaginable, mucho 
cambia en el sector productivo en 10 
años, de modo que varias áreas y es-
pecialidades quedan desactualizadas 
u obsoletas: el Ministerio de Educa-
ción jamás podrá seguir el ritmo de 
los cambios que ocurren en el mundo 
laboral. 

¿Podemos hacer algo? Una alterna-
tiva que demuestra sus beneficios es la 
vinculación entre los jóvenes de liceos 
técnicos con el sector productivo; por-
que allí está la tecnología, los procesos; 
allí se “aprende haciendo” y se desarro-
llan las habilidades socioemocionales: 
allí están los futuros trabajos.  

 
Andrea Garrido/Fundación Chile Dual

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

y por lo que hemos visto de parte de CAP estos últimos 
días, con una conducción errada, es que esa confianza 
no está presente, ni tampoco hay certezas sobre la con-
fiabilidad en el grupo CAP como socio estratégico para 
levantar un proyecto que puede ser relevante para Pen-
co, y para el país dado el valor tecnológico que tienen los 
lantánidos a nivel global”, dijo la parlamentaria. 

En tanto, para Karen Medina (Ind), también diputa-
da del Biobío, es una situación compleja la que se plan-
tea con el proyecto, “donde tenemos una comuna que se 
opone, que lo ha manifestado a través de consultas ciu-
dadanas, donde ha participado mucha gente, cerca de 
8 mil personas en la comuna de Penco y ha sido un am-
plio rechazo al proyecto”. 

Es un nuevo episodio abierto sobre dudas y críticas a 
lo acontecido con el anuncio de cierre paulatino de 
Huachipato, y donde como pocas veces se ha escucha-
do la molestia amplia de los representantes políticos, de 
forma transversal.

Es un nuevo episodio abierto sobre dudas 

y críticas a lo acontecido con el anuncio 

de cierre paulatino de Huachipato,  y 

donde como pocas veces se ha escuchado 

la molestia amplia de los representantes 

políticos, de forma transversal. 

¡
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Christian Kairies Gatica  
contacto@diarioconcepcion.cl

“CAP ha tomado una decisión”, 
esa fue la respuesta del ministro de 
Economía, Nicolás Grau, al ser con-
sultado sobre una posible compra 
de Huachipato por parte del Estado. 
Así, el gobierno confirma que el apa-
rato estatal no tiene facultad para 
comprar a la usina de Talcahuano.  

Esto fue dicho por el ministro en 
el marco de una reunión con los 

El jefe de la cartera de Economía estuvo, una vez más, en el Biobío en el marco de la 
crisis de la empresa acerera. Reiteró sus críticas contra el Grupo CAP.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

SE REUNIÓ CON SINDICATOS

Ministro Grau cierra la puerta a 
compra estatal de Huachipato

sindicatos de trabajadores de la fir-
ma acerera, en el que se trataron los 
temas de urgencia y las principales 
demandas para dar solución a la 
problemática generada por el cierre 
de la siderúrgica. 

Así, sobre la posible compra de 
Huachipato por el Estado, “más allá 
de los recursos, lo que sucede acá es 
que CAP ha tomado una decisión 
sin mostrar ningún interés de una 
compra de esa naturaleza y, ade-

más, el Estado no tiene la habilita-
ción legal para hacer algo de ese 
tipo (...) Por supuesto, nosotros 
siempre vamos a estar evaluando 
todas las alternativas”, afirmó Grau. 

Pues vale recordar que desde el 
primer anuncio de cierre, en el pri-
mer semestre de este año, ha sido 
una de las ideas que han rondado 
desde el sector parlamentario, algo 
que volvió a intencionarse en los 
últimos días, pero donde finalmen-

te - y como lo adelantó Diario Con-
cepción- Corfo aclaró que eso no es 
posible, por lo menos mediante esa 
entidad, ya que no cuenta con un 
rango constitucional. 

Esto último motivó a que con-
gresistas de la zona evaluaran una 
modificación constitucional al res-
pecto para volver a abrir alguna 
posibilidad. 

 
Anuncios 

La autoridad hizo referencia a la 
rapidez con la que se han hecho los 
anuncios. En esa línea, la dificultad 
para realizar alguna gestión de com-
pra es aún más compleja. “Lo rápi-
do que habría que tomar las decisio-
nes para frenar ciertas definiciones 
que tienen implicancias producti-
vas que son de largo plazo, hace 
todo esto muy complejo”, dijo el mi-
nistro de Economía. 

Así también, destacó que si la em-
presa tuviera una actitud distinta y 
promoviera la intención de mejorar 
la situación, “tal vez podríamos lo-
grar aquello, pero es muy difícil que 
con la postura actual de CAP se pue-
da hacer una salida alternativa, pero 
es algo que nosotros seguiremos 
conversando y seguiremos estu-
diando”, aseguró. 

Grau dijo que esta situación se 
debe principalmente a la incapaci-
dad de las dos empresas (Huachipa-
to y Molycop) de ponerse de acuer-
do respecto a cómo tenía que ser su 
relación contractual de largo plazo 
para efectos de darle continuidad a 
la operación de Huachipato, tras la 
conocida aplicación de sobretasas 
al producto chino. 

Por otra parte, Héctor Medina, 
presidente del Sindicato 1 de Hua-
chipato, dijo que “nuestra salida no 
va a ser una negociación tan blan-
dita como se piensa, sino que al 
contrario, tienen que pagar todo el 
daño que nos han hecho (...) Chile 
no puede quedar sin una siderúrgi-
ca (...) Se tiene que trabajar en fun-
ción de esto”. 

En esa línea, Fernando Orellana, 
presidente del Sindicato 2, respec-
to a la posibilidad de que el Estado 
compre la empresa, comentó: “La-
mentablemente no se puede, por-
que pasa por cosas legislativas (...) 
Así que ya lo estamos diciendo, hoy 
día tenemos que preocuparnos del 
cierre de Huachipato y eso que im-
plica preocuparse de los trabajado-
res, que tenga una salida digna (…) 
Y como dijo mi compañero Medina, 
tiene que ser robusta”. 

 
Apoyo a los trabajadores 

“El gobierno va a apoyar a los sin-
dicatos, en lo que sea que esto deri-

EL MINISTRO 
junto a los 
dirigentes 
sindicales.

“El Estado no tiene la habilitación legal para 
hacer algo de ese tipo” 

 
Nicolás Grau, ministro de Economía.“ ”
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1946
fue el año de creación de la 
empresa.

Chiguayante se convierte en la primera comuna 
en contar con estudio de grabación municipal

Chiguayante puso a dis-
posición de la comunidad el 
primer estudio de grabación 
municipal, con lo que se con-
vierte en una comuna pione-
ra en la región del Biobío en 
ofrecer este tipo de servicio.  

La moderna sala, que fun-
ciona bajo el alero de la 
Casa de la Cultura, preten-
de convertirse en un espa-
cio, que permita a artistas 
emergentes la posibilidad 
de grabar y editar trabajos 
musicales y audiovisuales, 
de manera gratuita, promo-
viendo con ello, la cultura y 
el talento local. 

PubliReportaje

De acuerdo a los registros 
de la Casa de la Cultura, en 
la comuna hay más de 500 
artistas musicales de los más 
diversos estilos, lo que re-
presenta solo la punta del 
iceberg de todo el talento 
musical y artístico que exis-
te en Chiguayante. Por tan-
to, la puesta en marcha de 
este estudio de grabación 
es un gran logro para todos 
ellos.  

El estudio cuenta con un 
equipamiento completo de 
grabación y edición, com-
puesta por una mesa de so-
nido, que permite grabar 32 

canales simultáneamente y 
micrófonos de condensador. 
Esto posibilita hacer graba-
ciones y editarlas, arreglar 
voces, poner efectos, entre 
otras opciones.   

Cabe indicar que este es-
tudio de grabación está ubi-
cado en la Casa de la Cultu-
ra, a un costado de la Sala 
de Artes Escénicas (Orozim-
bo Barbosa 294) y está des-
tinado para la grabación no 
solo de piezas musicales, 
sino que también para au-
diolibros, podcast, pistas de 
baile, mezclas, entre otras 
alternativas. 

había (llegando al 11%) (…) Obvia-
mente nos vamos a empobrecer”, 
dijo Medina.  

La situación en general aún está 
por resolverse; el próximo miérco-
les los sindicatos tendrán una reu-
nión con el directorio de la empre-
sa, para hacer llegar todas las pos-
turas y respuestas que demandan y 
esperan los trabajadores.

ve. Si la empresa mantiene su pos-
tura, lamentable de cerrar, por su-
puesto que nosotros apoyaremos 
en todo a los sindicatos y a los con-
tratistas, y a las empresas y perso-
nas que trabajan indirectamente 
para Huachipato, porque estos tra-
bajadores, estos sindicatos, se me-
recen todo y mucho más”, dijo el 
ministro Grau. 

Tras la reunión, sostenida en la 
sede del Sindicato de Enap, el foco 
principal estaría en la Región del 
Biobío, es decir, crear empleos de ca-
lidad para los trabajadores afecta-
dos y realizar las inversiones nece-
sarias que se deban tomar con ur-
gencia, cuestión que implica 
articular lo que actualmente se pro-
duce y trabaja para Huachipato, se-
gún el ministro.  

Grau aseguró que su equipo ya 
trabaja en la recopilación de datos 
esenciales; “necesitamos saber a la 
brevedad un mapa detallado de to-
das las empresas que proveen ser-
vicios y bienes a Huachipato, de for-
ma tal de trabajar con ellas para 
evitar otros posibles despidos, otros 
posibles cierres, como el que ha 
anunciado Huachipato (...) Ese es un 
trabajo que es urgente y, por lo tan-
to, mis equipos le han pedido a la 
empresa ojalá entregar esos datos lo 
más rápido posible”. 

Sobre los pasos a futuro, Héctor 
Medina, dijo que “ahora hay una 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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responsabilidad de parte de la em-
presa , una responsabilidad social, 
que la vamos a cobrar y tiene un pre-
cio, un precio alto (...) Porque no 
podemos quedar con un futuro in-
cierto un tiempo bastante largo (3, 
4 o 5 años), que es la solución que 
podríamos encontrar para lo que es 
retomar la siderúrgica en este país”. 

Al ser consultado por la posibili-
dad de que Huachipato reanude 
sus funciones con normalidad, dijo 
“yo personalmente, guardo la es-

peranza, personalmente (…) Pero, 
los hechos parece que son mucho 
más elocuentes, vamos a trabajar en 
eso”. Por su parte, Orellana manifes-
tó que aún “no se descarta nada”. 

El dirigente del sindicato 1 asegu-
ró que, como ya se había anuncia-
do, el cierre afectará a la economía 
y es algo que se verá en la situación 
general del país. “Se va a notar inclu-
so en la persona que vende cuchu-
flis (...) Vamos a ganar, en esta zona,  
un 3% más del 8% de cesantía que 
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y la rotura de ventanales en 
el museo histórico, son parte 
de las tareas de reposición. 

Desprendimiento 
de la fachada en el 
pueblito minero

FOTOS: FUNDACIÓN CEPAS

Hubo importantes daños en el Pueblito 
Minero, el Museo Histórico , el Parque 
Isidora Cousiño y el Chiflón del Diablo. 
Ahora se contempla reposición de 
cierres perimetrales hasta invernaderos.

LLUVIA Y VIENTOS INCLUSO DERRIBARON ÁRBOLES

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl

Comenzó el plan de reparacio-
nes del Circuito Patrimonial de 
Lota, donde, tras el sistema fron-
tal, se vio afectado el Pueblito Mi-
nero, el Museo Histórico de Lota, 
el Parque Isidora Cousiño y el Chi-
flón del Diablo. Así lo confirmaron 
desde Fundación Cepas, organiza-
ción independiente a cargo de la 
administración.  

Durante las fuertes lluvias de 
fines de julio, en Lota se registra-
ron más de 280 milímetros de 
agua caída. Además, el viento al-
canzó una velocidad de 179 kiló-
metros por hora, lo que en su con-
junto generó una serie de daños 
en estos espacios patrimoniales y 
turísticos, de suma importancia 
en la comuna, tanto por su arrai-

Destinan más de $8 millones para 
reparación del Circuito 
Patrimonial de Lota 
fuertemente afectado 
por temporales 

go identitario como por la activi-
dad cultural.  

“Lamentamos la caída de más 
de 25 árboles entre el parque, el 
chiflón y el museo, además del 
desprendimiento de la fachada en 
el pueblito minero y la rotura de 
ventanales en el museo histórico. 
Afortunadamente, las esculturas, 
el conservatorio de plantas y el 
faro se encuentran en buenas con-
diciones y no sufrieron ningún 
daño”, dijo Pamela Uriarte, direc-
tora ejecutiva de la fundación. 

Por ello es que se cuenta con 
una inversión de $8.500.000 mi-
llones, de la misma fundación, 
para revertir este escenario. Las 
principales reparaciones son: re-
paración de tres zonas de cierres 
perimetrales, restauración del 
kiosco central; afectado por la caí-

2010 el Parque Cousiño fue afectado por el 
terremoto del 27 de febrero.
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da de árboles, reparación de inver-
naderos y viveros, habilitación de 
senderos, reparación en el Puebli-
to Minero, incluyendo desprendi-
mientos de fachadas en los pabe-
llones y restauración del Museo 
Histórico, con reparaciones en 
ventanas y techumbre. 

 
Mejoras Parque Isidora 
Cousiño 

El parque Cousiño fue el que su-
frió más daños, entre ellos la caí-
da de, cómo mínimo, 25 especies 
arbóreas que sucumbieron por los 
fuertes vientos, bloqueando acce-
sos principales y dañando estruc-
turas del jardín botánico del esta-
blecimiento. 

“Efectivamente, se han realiza-
do importantes labores para des-
pejar los senderos principales, 
afectados por la caída de árboles 
de gran envergadura, que dejaron 
tras de sí una acumulación consi-
derable de ramas y troncos de di-
versas especies”, dijo la directora 
Uriarte. 

En la misma línea, con finan-
ciamiento de Corfo, se está llevan-
do a cabo un proyecto de mejora-
miento en la superficie del par-
que, que incluye la instalación de 
un techo provisorio para cubrir el 
socavón que se formó en el acce-

so al Chiflón.  
Es que este histórico parque no 

queda exento de situaciones com-
plejas. A lo largo de los años, ha ex-
perimentado varias alteraciones 
debido a desastres naturales y 
eventos climáticos. Desde la desa-
parición del puente colgante en la 
década de 1890 y daños por tor-
mentas e inviernos severos, hasta 
terremotos significativos en 1939, 
1960 y 2010, que han destruido es-
tructuras importantes y afectado 
gravemente su diseño, explicó Luis 
Darmendrail, Arquitecto y cono-
cedor de Historia Arquitectónica 
de Concepción. 

El terremoto del 27 de febrero 
del 2010 también trajo consecuen-
cias nefastas para el parque, derri-
bando esculturas, agrietando el 
suelo y generando daños de con-
sideración en estructuras como el 
invernadero, el observatorio me-
teorológico y la Casa Jacarandá, 
siendo esta una de las piezas más 
afectadas por el sismo y que has-
ta la fecha no ha podido ser reha-
bilitada, comentó el arquitecto. 

“Si bien el Parque Isidora Cousiño 
se ha cuidado constantemente, la 
fuerza de las últimas lluvias ha sido 
más intensa que en otras ocasiones 
y, considerando las condiciones cli-
máticas actuales, tanto este espacio, 
como otros de la misma relevancia, 
tendrán quizás que evaluar medidas 
y planes con la llegada del invierno, 
para así poder responder a emer-
gencias sin que los daños sean ma-
yores”, dijo Darmendrail. 

En esa línea, tomando en cuen-
ta la seguridad, se está implemen-
tando un proyecto de electrifica-
ción que mejorará significativa-
mente las condiciones operativas 
y de seguridad, proporcionando 
una fuente de energía más confia-
ble y eficiente en la zona, confirma-
ron desde la Fundación Cepas. 

Por último, la directora Uriarte 
aseguró que mantienen el com-
promiso con la sostenibilidad, por 
lo que los árboles caídos “se reuti-
lizarán en la renovación de los sen-
deros, lo que no solo contribuye a 
la conservación del entorno natu-
ral, sino que también asegura un 
espacio seguro”, finalizó.
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El Chiflón 
del Diablo
también es de los puntos 
con daños.
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 la entrada en vigencia de la 
Ley 21.368, que regula el 
tráfico de plásticos de un 
solo uso.

Se busca prorrogar 
de 36 a 54 meses

“Lo importante es que se cumpla el 
objetivo de la ley”: seremi de Medio 
Ambiente y prórroga a normativa 
de plástico de un solo uso

ENTRADA EN VIGENCIA 

Desde la Seremi de Medio Am-
biente se refirieron a la iniciativa 
que busca prorrogar de 36 a 54 me-
ses la entrada en vigencia de la Ley 
21.368, que regula el tráfico de plás-
ticos de un solo uso. Esto, con el ob-
jetivo de cuantificar los posibles 
daños ambientales por los 18 me-
ses de sobreextensión. 

“Somos respetuosos de la discu-
sión parlamentaria, obviamente, y 
de lo que determine, pero lo im-
portante es que se cumpla el obje-
tivo de la ley”, dijo el Seremi de Me-
dio Ambiente, Pablo Pinto. 

La implementación de la norma-
tiva estaba programada para este 
13 de agosto, pero hasta ahora no 
se ha establecido el reglamento que 
debe regir para el sector de la gas-
tronomía y venta de alimentos. 

Por lo anterior, se motivó a eva-
luar la prórroga que, por 7 votos a 
favor, 3 en contra y 1 abstención, fue 
aprobada por la Comisión de Medio 
Ambiente del Senado. 

Así, el Seremi de Medio Ambien-
te recalcó que hoy se enfrenta una 
grave crisis de contaminación y que 
tiene un impacto considerable y 
notorio en la ciudadanía. En este 
sentido, “es nuestra obligación 
avanzar en hábitos más circulares 
para enfrentarla. Menos basura es 
mejor calidad de vida”, explicando 
que el trabajo de cuidado del am-
biente es responsabilidad de todos. 

Es que esta transición a un entor-
no libre de plásticos de un solo uso 
no ha sido fácil, pues hay locales de 
expendio de comidas que batallan 
con el asunto, como sucede en “La 
Esquina” (Concepción), donde se 
venden colaciones y su dueña, Eri-
ca López, asegura que no se ha po-

Autoridades consensuaron que la educación y la adaptación a prácticas sostenibles 
son esenciales para enfrentar la crisis de contaminación. Comerciantes aseguraron 
que las personas aún no se adaptan al cambio y exigen materiales no reutilizables. 

FOTO: /CC.

dueño de otro local de expendio de 
comida: “Nosotros hemos tratado 
de ir eliminando el plástico del lo-
cal. Dábamos harto servicio de 
plástico, pero ahora ya no (…). Y 
bolsas no se dan, se ocupan, pero 
no se dan cuando quieran, aunque 
insistan”. 

En la misma línea, Luis destacó 
que “hay rubros que dañan más, 
porque realmente acá el plástico 
nosotros tratamos de ocuparlo lo 
menos posible, pero todo lo que 
uno compra viene envasado en 
plástico, el aceite y muchas cosas 
más”. 

Asimismo, aunque existe una ley 
que impide que los consumidores 
reciban plásticos, no hay regula-
ciones para los vendedores, quienes 
todavía tienen la posibilidad de 
ofrecerlos. Este es el principal pro-

blema identificado según los co-
merciantes consultados. 

 
Concientización necesaria 

En ese contexto, es que autorida-
des han realizado un llamado para 
concientizar a la población sobre el 
uso de estos plásticos, además de 
considerar la extensión de la en-
trada en vigencia de la ley. 

La diputada Flor Weisse, miem-
bro de la Comisión de Economía de 
la Cámara Baja, dijo que “es impor-
tante considerar que lo que se bus-
ca es una implementación efectiva 
y justa y todo concordante con la 
protección del medio ambiente”. 

Pinto detalló que más allá de la 
prórroga, el objetivo principal es 
informar a la ciudadanía. “Lo más 
importante acá es que invitamos a 
todas las empresas que conozcan la 

ley y tomen acciones para dismi-
nuir los desechables”, dijo. 

Además, al reducir la generación 
de residuos, mejoramos la calidad 
de vida y protegemos nuestras ciu-
dades y el medio ambiente, dismi-
nuyendo los efectos negativos en 
los rellenos sanitarios y obtenien-
do múltiples beneficios al adoptar 
prácticas más circulares en nuestra 
vida diaria, comentó el seremi Pa-
blo Pinto. 

Asimismo, “nos parece que in-
formar a la comunidad es esencial 
y para eso se necesitan campañas 
informativas y de otra índole que 
permitan adecuar la industria, ge-
nerar cambios de conductas y de 
consumos”, agregó Weisse.

Christian Kairies Gatica 
contacto@diarioconcepcion.cl
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dido avanzar mucho.  
“La gente todavía se molesta 

bastante cuando uno no les da 
(utensilios de plástico), o sea, yo 
igual tengo, pero cuando a la gen-
te se le dice que no hay, igual exi-
gen el material, digamos, que los 
cubiertos, las bolsas (…) Siempre 
quieren más bolsas. Entonces, uno 
igual se complica”. 

Similar al caso de Erica es la si-
tuación que vive Luis Mancilla, 



Diario Concepción Martes 13 de agosto de 2024 9

Atardecer en la 
Desembocadura

COSTA DE HUALPÉN

 FOTOS: NELSON OJEDA SAZO.

Decenas de personas y familias llegan, 
constantemente, a contemplar el fin de la 
jornada, en el punto donde se une el Río 
Biobío con el Océano Pacífico.  

EL DORADO domina 
el ambiente.

EL OLEAJE de 
la tarde.

LOS ROQUERÍOS como una 
suerte de anfiteatro.

Ciudad

LOS ÚLTIMOS segundos del sol, marcando el fin de la jornada.
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13 comunidades de edificios 
del centro penquista son parte 
de inédito plan de atenciones 
municipales en terreno 

EJECUTADO POR LA DIRECCIÓN DE DESARROLLO COMUNITARIO

Los servicios y trámites munici-
pales en la puerta de las comunida-
des habitacionales es la idea a im-
plementar por parte de la Munici-
palidad de Concepción. Lo anterior 
en el marco del proyecto “Muni en 
tu Edificio”, donde la casa edilicia 
trasladará direcciones y oficinas ha-
cia las propias comunidades. 

El plan inicial trata de un piloto a 
aplicar en 13 edificios del centro 
penquista, y es ejecutado por la Di-
rección de Desarrollo Comunita-
rio, y que en una primera etapa apli-
cará una encuesta para conocer y 
ahondar en las necesidades que pre-
sentan los vecinos y vecinas que ha-
bitan en departamentos.  

Esta iniciativa busca replicar el 
trabajo que se viene realizando en 
“Muni en tu Barrio”, donde se ha 
podido llegar a distintos lugares 
donde hay casas y condominios 
para ofrecer una experiencia de 
acercamiento de servicios públicos 
y comunitarios. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, indicó que “Concepción es 
una ciudad que está creciendo ha-
cia arriba, ya que para hacer capital 
regional se requiere que en el cen-
tro de la ciudad no solo exista vida 
hasta las 7-8 de la tarde, sino que 
personas puedan vivir y que el cen-
tro de la ciudad siga funcionando. 
Esta acción tiene una marcha blan-
ca con 13 edificios y que esperamos 
según el resultado del trabajo que se 
dé, poder extenderlo a todo el perí-
metro céntrico donde están los 
principalmente los edificios de la 
ciudad”. 

En esta primera etapa se tratará 
de levantar la información que re-
quieren quienes habitan en cons-
trucciones en altura.  

Para eso, lo principal será poder 
lograr que las y los vecinos respon-
dan esta encuesta dispuesta a tra-
vés de un código QR, y para aquellos 
que no puedan responder se dis-
pondrá de funcionarios municipa-
les que ayuden de manera presen-
cial a los rezagados. 

En ese sentido, el jefe de la Direc-
ción de Desarrollo Comunitario, 
Aldo Mardones, señaló que “esta-
mos expectantes de que la comuni-
dad participe. Es clave que los admi-
nistradores y administradoras de 
edificios nos permitan vincularnos 
con la comunidad y también el rol 
que tengan los dirigentes o dirigen-
tas sociales que representan estos 
espacios sociales que se van a inter-
venir, donde ellos han manifestado 
la voluntad de colaborar y eso es lo 
que se agradece”.  

Por otro lado, Katherine Jiménez, 
presidente del edificio Cochrane 
(#1164) destacó la relevancia de es-
tos proyectos en el bienestar social. 
“Creo que es súper importante que 
la Municipalidad entre a la comuni-

Cochrane #1140 y #1164, Edificio 
Castellón #152, Edificio Concepto 
Urbano (Orompello #129), Edificio 
Vista Verde (Av. Chacabuco #1140), 
Edificio Tucapel 90 (Av. Chacabuco 
#1010), Edificio City I (Av. Chacabu-
co #333), Edificio Fibra Biobío (Av. 
Chacabuco #111), Edificio Comuni-
dad Geocentro Parque Grande 
(Obispo Hipólito Salas #53), Edificio 
Don Guillermo (O’ Higgins #1142), 
Edificio Obispo Salas (Obispo Hipó-
lito Salas #245) y por último el Edi-
ficio Janequeo ( Janequeo #564). 

Lo anterior es en el marco del proyecto “Muni en tu Edificio” 
de la casa edilicia de Concepción. Primera etapa tratará de la 
ejecución de una encuesta entre los vecinos, para determinar 
cuáles sus mayores intereses. 

dad de los edificios, especialmente 
porque hay adultos mayores solos, 
cuidadores de niños y también es-
tudiantes que vienen de otra comu-
na, que no conocen el sector, etc. En-
tonces yo considero que es súper 
importante que hayan estos acerca-

mientos a través de una encuesta 
para conocer las necesidades y pro-
blemáticas que tengan los vecinos”. 

 
Aplicación del piloto 

El piloto se va a llevar a cabo en: 
Edificio Colo Colo #152, Edificio 

Montserrat Aedo 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Baja confianza en la justicia explicaría 
escasas denuncias de delitos violentos

SEGÚN ACADÉMICOS UDEC

La Encuesta Nacional Urbana de 
Seguridad Ciudadana, Enusc, evi-
denció que la Región del Biobío es la 
segunda a nivel nacional que menos 
denuncia los delitos violentos sufri-
dos por sus habitantes, solo detrás de 
la Región del Maule. 

El académico de la Universidad de 
Concepción, Marcelo Villena Casti-
llo, consideró que esta falta de de-
nuncias se debe a que las personas no 
tienen confianza en el sistema. “Mu-
chas veces, denunciar el hecho de 
haber sido víctima de un delito se 
mira como un trámite inútil, innece-
sario, en el cual no se va a obtener 
ningún resultado positivo; al contra-
rio, muchas veces hay que dedicar 
obligaciones, deberes de asistir a au-
diencias, declarar, y eso determina 
que muchas veces los ciudadanos 
decidan no poner en movimiento la 
actividad jurisdiccional de investi-
gación y prescindir de la denuncia”, 
señaló. 

Ampliando sobre el mismo punto, 
el docente de la Facultad de Ciencias 
Sociales, Pablo Fuentealba Carrasco, 
precisó que cuando se habla del con-
cepto de confianza, hay que entender 
que corresponde a una externaliza-
ción de responsabilidad. 

“En una sociedad en la que no exis-
tiera el Estado, por ejemplo, ni un 
sistema de justicia, las personas ten-
drían que hacer justicia por sus pro-
pias manos. Al vivir en sociedad de-
legamos y creamos el poder político 
y también un sistema de justicia, por 
lo que efectivamente renunciamos a 
ejercer la justicia por nuestras pro-
pias manos, esperando que esas ins-
tituciones realicen estas tareas de 
forma efectiva y justa. Al producirse 
una baja en la confianza hacia la jus-
ticia, las personas tienden a coope-
rar menos con ellas”, explicó. 

 
Barrio, comuna y país 

Cabe destacar que el periodo de re-
gistro de la Enusc fue de julio de 2022 
hasta diciembre de 2023, encuestan-
do a casi 50 mil hogares repartidos en 
el territorio nacional. 

¿Pensando en los últimos 12 me-
ses, usted cree que la delincuencia 
aumentó en…? Esa era una de las 

roja ya ocupa una buena parte de 
los noticiarios a nivel nacional, ya 
que muchas veces cuando hay una 
noticia de un delito esta se repite en 
diversos noticieros en distintos hora-
rios; “entonces el delito dentro de la 
subjetividad de las personas tiende a 
estar mucho más presente, porque se 
produce un mecanismo de repeti-
ción y también porque se le dedica 
más tiempo en los noticieros que a 
otros tipos de noticias”. 

De todas maneras, el académico 
explicó que hay que ser cautos y cla-
ros en el análisis, porque los noticie-
ros no están inventando. “Efectiva-
mente ciertos delitos violentos que 
antes no estábamos acostumbrados 
a vivirlos en el país han tendido a au-
mentar… Obviamente en los medios 
de comunicación se tienden a ampli-
ficar, a pesar de que comparativa-
mente seguimos estando mejor que 
la mayoría de los países de Latinoa-
mérica”, cerró.

FOTO: ESTEBAN PAREDES D.

Datos obtenidos a través de la Encuesta Nacional Urbana de 
Seguridad Ciudadana 2023 muestran que un 43.7% del mencionado 
ítem no cuenta con el consiguiente trámite de denuncia.

equivocado— y que dice relación con 
la información que consumo a diario. 
Si veo los matinales o las noticias, ha-
blan mucho de portonazos o asaltos, 
lo que no necesariamente es indica-
tivo de que objetivamente haya más 
delincuencia en este país. Y eso pue-
de mover a llegar a conclusiones 
equivocadas”, precisó. 

En la misma línea, el sociólogo 
Fuentealba señaló que los medios 
de comunicación juegan un rol im-
portante. “Las personas, el contacto 
que tienen con el sistema de justicia 
o el conocimiento que tienen de otros 
delitos, normalmente es a través de 
los medios de comunicación, los que 
tienden a sobrerepresentar los nive-
les de delitos que existen en el país”. 

Fuentealba añadió que la prensa 

Noticias UdeC
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preguntas principales de la encues-
ta, cuyas respuestas comprendían el 
país, la comuna y el barrio de las per-
sonas encuestas. En la Región del 
Biobío, esas cifras fueron del 89.7, 
79.4 y 53.2%, respectivamente. 

Sobre el apartado, el abogado Vi-
llena manifestó que el tema pasa por 
una cuestión que los técnicos lla-
man seguridad ciudadana objetiva o 
subjetiva. “Cuando a mí me pregun-
tan si hay más delincuencia en mi ba-
rrio, yo puedo responder desde una 
perspectiva más objetiva, sabiendo 
qué es lo que efectivamente ha pasa-
do en mi entorno. En cambio, si me 
preguntan por la delincuencia a ni-
vel país, mi respuesta tiene un com-
ponente más bien subjetivo de per-
cepción —que puede ser correcto o 

50 mil hogares del territorio nacional 
contempló la Enusc. 
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MES DEL CORAZÓN

En Chile, según estadísticas del 
Ministerio de Salud, alrededor del 
28% de las muertes del país se de-
ben a enfermedades cardiovascu-
lares, cifra que según expertos re-
fleja lo que pasa a nivel mundial.   

Dentro de los factores de riesgo 
más comunes que aumentan la 
probabilidad de desarrollar enfer-
medades cardiovasculares está el 
tabaquismo, la hipertensión arte-
rial, el colesterol alto, los triglicéri-
dos altos, la obesidad, la diabetes 
no controlada y el sedentarismo.  
Para cuidar nuestro corazón, lo 
ideal es tener hábitos de vida salu-
dable como una alimentación 
sana, evitar el sedentarismo, no fu-
mar, entre otros. “Además, en aque-
llos pacientes que ya tienen facto-
res de riesgo cardiovascular como 
hipertensión arterial, diabetes, dis-
lipidemia, deben controlar muy 
bien sus enfermedades”, señaló el 
Dr. Patricio Córdova Canto, car-
diólogo docente de la Facultad de 
Medicina de la Universidad de 
Concepción.   

El profesional advierte que   el he-
cho de no tener síntomas de enfer-
medades cardiovasculares no ase-
gura que nuestro sistema cardio-
vascular esté sano. “Es por eso que 
es recomendable hacer chequeos 
periódicos como el EMPA (Examen 
de medicina preventiva, gratuito 
en los Cesfam del país), o consultar 
con especialistas para asegurar el 
bienestar de nuestro corazón”.  

Córdova diferenció los factores 
de riesgo en modificables y no mo-
dificables. Los no modificables son 
los que no podemos cambiar, como 
por ejemplo la edad, el sexo (el sexo 
masculino otorga un mayor riesgo 
cardiovascular) y los anteceden-
tes familiares. Por otro lado, los 
factores de riesgo modificables son 
aquellos en que “podemos dismi-
nuir su impacto si los tratamos y 
son el objetivo principal de la pre-
vención de enfermedades cardio-
vasculares. Los más importantes 
son hipertensión arterial, diabe-
tes mellitus, dislipidemia y taba-
quismo”, explicó.  

“Nosotros sabemos que tenemos 
altos niveles de sedentarismo en la 
población chilena, en niños y en 
adultos”, afirmó la Profesora de 
Educación física del Centro de Vida 
Saludable, Katherine Rozas Pardo. 
La profesional reafirma que reali-
zar actividad física de manera re-
gular “nos va a ayudar a mantener 
el corazón fuerte, mejorar la circu-
lación sanguínea, nos ayuda a re-
ducir la presión arterial, controlar 
nuestro peso y mejorar los niveles 
de colesterol”. Además, destaca la 
importancia de que quienes ten-
gan enfermedades consideradas 
de riesgo cardiovascular, como dia-
betes e hipertensión, realicen ejer-

Casi un tercio de las 
muertes del país son 
por enfermedades 
cardiovasculares

Cada agosto a nivel 
mundial se celebra el 

mes del corazón, 
como una forma de 

promover la 
prevención de 
enfermedades 

cardiovasculares y 
enseñar a la población 

actitudes saludables. 

cicio, ya que ayuda a controlarlas y 
el paciente logra estar siempre den-
tro de los rangos de normalidad. 
“Hay que realizar actividad física 
como mínimo 150 minutos de in-
tensidad moderada a la semana o 
75 minutos de actividad intensa”, 
explica Katherine, como recomen-
dación para la población adulta. 
En el caso de los niños deberían ha-
cer al menos una hora todos los 
días de actividad física. “Esto es 
como lo mínimo que podríamos 
hacer para mantenernos saluda-
bles”, apuntó.  

 
¿Cuándo debo consultar a un 
profesional? 

El Dr. Córdova recomendó reali-
zar constantemente los chequeos 
preventivos, pero al tener síntomas 
asociados a cardiopatías, es nece-

sario acudir a profesionales espe-
cializados. Dificultad para respirar, 
dolor de pecho al realizar un es-
fuerzo físico, palpitaciones o reten-
ción de líquidos (edema) son las 
principales llamadas de atención.   

La recomendación principal es la 
prevención, es decir, tener hábitos 
de vida saludable, realizar activi-
dad física en forma regular interca-
lando actividades de fuerza y car-
dio, evitar el sobrepeso, tener una 
alimentación saludable y equili-
brada, suspender el tabaco y evitar 
el consumo excesivo de alcohol. 
Además, el ideal es hacerse che-
queos preventivos y si hay hiper-
tensión arterial, diabetes o dislipi-
demia se debe adherir bien a los 
tratamientos farmacológicos y no 
farmacológicos con su médico de 
cabecera. Sólo tomar los medica-

mentos y no cambiar los hábitos no 
eliminará el problema.   

Rozas recomienda realizar ejer-
cicio de manera regular, añadien-
do que el ideal es encontrar una ac-
tividad que nos guste para mante-
nernos en movimiento, para evitar 
aburrirnos y mantener la motiva-
ción. Tratar de tener “una alimen-
tación saludable y equilibrada. 
Consumir frutas, verduras, granos, 
comidas con baja grasa saturada, 
disminuir el azúcar, disminuir la 
sal, evitar el fumar, realizarnos 
nuestros exámenes anuales”.  

“Los altos niveles de estrés igual 
influyen en lo que es nuestra salud 
cardiovascular, por lo tanto, es ne-
cesario poder practicar siempre 
técnicas de relajación, como el 
Mindfulness o la meditación”, agre-
gó la profesora, destacando un fac-

FOTO: ESTEBAN PAREDES D.

tor protector que cada vez cobra 
más importancia.   

“Como cardiólogos, en el mes del 
corazón hacemos patente la im-
portancia de controlar los factores 
de riesgo cardiovascular y reforza-
mos la educación a nuestros pa-
cientes y a la población general 
para prevenir enfermedades car-
diovasculares que tienen un alto 
impacto en la población chilena”, 
añadió Córdova.  

Adoptar estos hábitos no sola-
mente va a mejorar nuestra salud 
del corazón, sino que también va a 
contribuir a un bienestar a largo 
plazo. «Si no tenemos enfermeda-
des ahora, las vamos a evitar con el 
tiempo», finalizó Rozas.  

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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13 permisos para construcción habitacional, 
en lo que va de 2024, registra la Cchc local.

TRAS RECHAZO EN CÁMARA BAJA 

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

En el Senado debe continuar el 
proyecto de ley que prohíbe cons-
trucciones en suelos colapsables. 
Entre los puntos que se aprobaron 
en la Cámara Baja, se detalla la re-
gulación de construcciones en sue-
los que pueden colapsar, esto con el 
objetivo de resguardar la vida e in-
tegridad física de las personas, 
como de sus bienes o los bienes del 
Estado. 

Pero en particular, el punto que 
más llama la atención es la indica-
ción que realizó el diputado ecolo-
gista, Félix Gonzalez, sobre que “los 
terrenos correspondientes a dunas 
o humedales se considerarán como 
no edificables”, la cual fue rechaza-
da por tres votos. 

Esto se da en el contexto de salva-
guardar los humedales y dunas a lo 
largo de Chile. Sitios que, según or-
ganismos medioambientales, se-
rían ecosistemas que permean 
inundaciones y albergan gran can-
tidad de flora y fauna; además de 
construir inmuebles de frente a la 
crisis habitacional que persevera 
en el territorio nacional.  

 
Casos locales 

Tal es el caso en el Humedal Los 
Batros, ubicado en la comuna de 
San Pedro de La Paz, en el sector de 
Candelaria donde vecinos y veci-
nas conviven con el temor de inun-
darse, tal como les sucedió en los pa-
sados temporales de junio. 

Felipe Donoso, del sector Alonso 
de Ercilla -Candelaria-, junto a su fa-
milia compraron el terreno previo a 
un proyecto del Servicio de Vivien-
da y Urbanismo (Serviu). “Fue un 
error porque compramos en una 
zona inundable y nos llega agua 

Sin considerar dunas o humedales: 
avanza proyecto de ley sobre 
construcción en zonas colapsables
En el Gran Concepción son varios los casos de vecinos y comunidades que acusan que sus residencias 
terminan inundadas en época de lluvia. Se trata de conjuntos habitacionales emplazados sobre o 
cercanos a espacios naturales de alta importancia ecológica.

FOTO: ARCHIVO / LISARDO MARTINEZ
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podido salvar en ese momento”. 
Así también, el congresista sumó 
que esperan que en el Senado se 
abra una opción al debate y se vuel-
van a incluir dunas y humedales a 
la regulación. 

 
CChC 

En lo que va de recorrido de 2024, 
en la intercomuna se detectan 13 
permisos de construcción que están 
próximos a iniciar obras con desti-
no habitacional. Estos concentran 
la construcción de más de 1.300 vi-
viendas, esto según lo reportado 
por la Cámara Chilena de la Cons-
trucción (Cchc) del Biobío. 

Del total de permisos de cons-
trucción, un tercio se ubicará en 
Chiguayante, en el cuadrante de ca-
lle Libertad, hacia el límite con 
Hualqui. Otro tercio en San Pedro 
de la Paz, puntualmente, camino a 
Coronel. 

El resguardo y la mantención de 
los humedales se encuentra nor-
mado por los Planos Reguladores y 

“los desarrolladores de proyectos 
se rigen por las normativas vigen-
tes”, se afirmó desde la CChC. 

Particularmente, respecto al pro-
yecto despachado y la construcción 
en suelos colapsables, la CChC afir-
mó que se encuentra haciendo un 
seguimiento permanente del pro-
yecto y que además han realizado 
algunas observaciones. 

“Hemos hecho ver nuestras ob-
servaciones, las cuales dicen rela-
ción, principalmente, con los con-
ceptos que se están empleando, a fin 
de no restringirlo sólo al concepto 
de suelo colapsable, sino que de 
suelos seguros para construir. Es 
necesario considerar que nuestro 
país posee unas de las más altas 
exigencias técnicas y normativas 
en materia de construcción, en don-
de el tema del suelo ya se encuentra 
incorporado”, afirmaron desde la 
asociación gremial.

desde Huertos Familiares, desde 
Conquistadores, desde el Valle de 
San Pedro y se junta toda acá, en el 
Pasaje 7”, afirmó. 

Otro territorio que se encuentra 
en conflicto actualmente, está ubi-
cado en Anibal Pinto, Concepción. 
Mismo sitio donde se sitúa el Hume-
dal Paicaví. En particular, perseve-
ra un conflicto vinculado por el uso 
de un sector desprotegido, que se-
gún defensores del humedal se en-
cuentra en proceso de convertirse 
en humedal urbano y que el error, 
fue meramente administrativo. 

Por su parte, Camilo Lorenzetti 
coordinador del Comité por la De-
fensa del Humedal Paicaví aseguró 
que la edificación en zonas inunda-
bles, más que una política, donde 
debiese existir un cambio sería “en 
la perspectiva de las autoridades”. 

Lorenzetti explicó que “en vez de 
aceptar un trato inmobiliario, las 
autoridades tuvieron que prever al-
gún proyecto de bajo impacto en 
éste sitio en particular, por ejemplo 
un parque, sacar el relleno y dejar 
que la biodiversidad plague nueva-
mente el territorio”.  

La crítica persevera en pro de res-
guardar el territorio, debido a la 
alta afluencia de especies vegetales 
y animales en el sector, según el co-
ordinador. 

Por otra parte, Gustavo Sotoma-
yor, coordinador de la Federación 
Nacional de Pobladores de la Re-
gión del Biobío (Fenapo), aseguró 
que se encuentran en curso una se-
rie de estudios que podrían deter-
minar la factibilidad del proyecto en 
el sector. 

“En estos meses estamos espe-
rando que salga en definitiva cuáles 
son las características del proyecto 
habitacional, donde se le exija a la 
constructora de parte del Servicio 
de Evaluación Ambiental y al Serviu, 
los máximos estándares para asegu-
rar un proyecto donde la familia, 
aparte de lograr tener una vivienda, 
puedan construir un hogar, una co-
munidad y un buen vivir”, sumó. 

Esto de frente a una problemáti-
ca habitacional que ya se arrastra 
desde hace varios años. Es más, se-
gún el último Catastro de Campa-
mentos 2024, existen al menos 1.400 
campamentos en el país y a nivel re-
gional son más de 150, según el mis-
mo reporte. 

No obstante, según el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo del Biobío, 
hasta el último reporte de junio de 
2024, la entidad dió por terminadas 
13.904 soluciones habitacionales. 
Asimismo, se informó que en esta-
do de ejecución se encuentran 9.988 
viviendas y en proceso de iniciar, se 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Cerca de 150 
campamentos 
hay en la Región del Biobío.

contabilizaron 5836 casas; todos 
proyectos parte del Plan de Emer-
gencia Habitacional. 

 
Moción rechazada 

Dentro del proyecto y de la mo-
ción que fue rechazada, Félix Gon-
zalez, diputado ecologista de la Re-
gión del Biobío, aseveró que la indi-
cación que presentó tenía el 
objetivo de prohibir, de manera ta-
xativa, la construcción sobre cam-
pos dunares y humedales. 

“Ambos sitios no son terrenos ap-
tos para la construcción porque son 
terrenos inestables. Entonces, no 
queríamos dejar todo en manos de 
directores de obras porque se ha 
prestado para dar igual permisos de 
construcción por ejemplo en Con-
cón”, afirmó. 

Respecto a la Región del Biobío, 
Gonzalez aseveró que si bien exis-
ten normativas “hubiera sido de 
mucha utilidad porque indepen-
diente de lo que hoy día digan los 
planos reguladores hubiéramos 
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CON EXPOSICIONES DE LA OIT Y EL INEDiario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La negociación multinivel y la in-
formalidad laboral fueron los temas 
tratados en una nueva sesión del Con-
sejo Superior Laboral, que es presidi-
do por Ricardo Mewes, de la Confe-
deración de la Producción y del Co-
mercio (CPC), y cuyo vicepresidente 
es José Manuel Díaz, de la Central 
Unitaria de Trabajadores (CUT). En 
la ocasión participó la ministra del 
Trabajo y Previsión Social, Jeannette 
Jara, junto a los demás consejeros de 
la instancia tripartita. 

Respecto a la negociación multini-
vel, realizó la presentación el director 
de la Organización Internacional del 
Trabajo (OIT) para el Cono Sur de 
América Latina, Fabio Bertranou, 
quien informó sobre tres estudios 
realizados respecto a la materia. 

Además de mencionar la experien-
cia internacional, en su exposición des-
tacó la negociación multinivel puede 
asociarse con una mayor proporción 
de trabajadores cubierto por conve-
nios colectivos; que se recoge eviden-
cia de aportes positivos paz laboral, 
democracia, desempeño del mercado 
laboral, desempeño económico, igual-
dad salarial y transición justa. 

La ministra Jeannette Jara valoró la 
exposición y recordó que el Gobierno 
del Presidente Gabriel Boric compro-
metió un proceso de diálogo social tri-
partito que servirá de insumo para en-
viar un proyecto de ley sobre la mate-
ria en el último trimestre del año. 

“Para nosotros es muy importante 
llevar este proceso sobre la base de un 
diálogo tripartito. Creo que lo que no 
nos puede pasar es que nos negue-
mos a conversar (…) Las diferencias 
son legítimas y es sobre la base de los 
diálogos que se construye”, señaló la 
secretaria de Estado. 

Previamente expuso David Nicul-
car, jefe de estadísticas laborales del 
Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE), quien informó sobre la meto-

Consejo Superior Laboral 
aborda negociación 
multinivel e informalidad
En la sesión, que se extendió por casi dos horas, la OIT destacó aspectos que tiene 
en los países contar con una negociación multinivel.
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dología que usa el organismo para 
medir la informalidad en el país y so-
bre los cambios que se esperan reali-
zar en el futuro. 

También analizó el tema el director 
de la OIT, quien informó sobre la ini-
ciativa que tiene el organismo para re-
lanzar su estrategia de formalización 
en América Latina y El Caribe en el 
periodo 2024-2030. 

Por parte del Ministerio del Traba-
jo, también expuso el jefe de División 
de Políticas de Empleo, Fidel Bennet, 
quien abordó las prioridades de la 
cartera para abordar el tema. 

La ministra agradeció la informa-
ción y agregó que “ojalá podamos se-
guir profundizando en este tema” en 
una próxima sesión del Consejo Su-
perior Laboral, ya que es muy relevan-
te para la elaboración de políticas 
públicas. 

En la sesión también participaron 
los subsecretarios del Trabajo, Gior-
gio Boccardo, y en su calidad de con-
sejera, la subsecretaria de Hacienda, 
Heidi Berner .

Rubro apícola regional: 570 productores son atendidos por Indap 
la, brindándoles asesorías a través 
de los programas PDTI, PRODE-
SAL, SAT y PAP. La gran mayoría se 
concentra en la provincia de Biobío, 
donde la comercialización de miel 
ha considerado toda la gama de 
productos en su cadena productiva, 
los cuales han permitido un aumen-
to en la propuesta de valor de los 
productos y una mejora en el posi-
cionamiento del mercado.  

Según datos de la Oficina de Es-
tudios y Políticas Agrarias, Odepa, 
la Región del Biobío cuenta con 
cerca de 1.415 apicultores, quienes 
almacenan 111.464 colmenas, en-
tregando cerca de 2.000 toneladas 
de miel al año, lo que equivale apro-
ximadamente al 18% de la produc-
ción a nivel nacional.

En la Tienda Mundo Rural, ubi-
cada en la Galería Alessandri de 
Concepción, se realizó una degus-
tación con diversos tipos de mieles. 
La tienda es una iniciativa del Pro-
grama Nacional de Comercializa-
ción del Instituto de Desarrollo 
Agropecuario (INDAP), cuyo obje-
tivo es valorizar el trabajo de la 
Agricultura Familiar Campesina e 
Indígena (AFCI), para así acercar 
sus productos y servicios a la ciuda-
danía en la Región del Biobío. 

En ese sentido, la seremi de Agri-
cultura, Pamela Gatti, destacó que 
“seguiremos fomentando la comer-
cialización directa, apoyando así a 
la Agricultura Familiar Campesina 
y sus emprendimientos, como en 
este caso la Tienda Mundo Rural, 

que tiene una gran variedad de pro-
ductos apícolas de nuestra zona”. 

A su vez, la directora regional de 
INDAP, Fabiola Lara, señaló que 
“entre los ejes estratégicos de IN-
DAP está el promover mercados 
más inclusivos, justos y eficientes, 
fomentando la calidad de los pro-
ductos agroalimentarios. Por eso, a 
los apicultores, usuarios y usuarias 
de INDAP se les entrega asesoría 
técnica e inversiones para profe-
sionalizar sus operaciones en el 
mundo apícola”. 

 
Ayuda Minagri en Biobío 

Durante las tres emergencias que 
han afectado a nuestra región (in-
cendios forestales 2023, inunda-
ciones junio 2023 y agosto 2023) se 
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han entregado bonos de recupera-
ción productiva e insumos consis-
tentes en alimento concentrado 
apícola (beefort), tortas alimenti-
cias y azúcar.  El total de apiculto-
res apoyados superan las 300 a ni-

vel regional, en comunas como 
Santa Juana, Nacimiento, Mulchén, 
Hualqui y Tomé. 

Mientras, que INDAP atiende a 
570 usuarias y usuarios a nivel regio-
nal, quienes trabajan el rubro apíco-
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Terror y danza contemporánea se 
fusionan en el montaje “Bruma”

ESTRENO ESTE 15 DE AGOSTO

Una nueva creación local llegará 
esta semana a la temporada 2024 de 
la sala de cámara del TBB, esto den-
tro del marco de su ciclo Hecho en 
Biobío. Se trata de “Bruma”, pro-
yecto de creación y producciónes-
cénica de Plataforma Apócrifo, el 
cual nace desde la idea de generar 
una fusión entre el lenguaje de la 
danza contemporánea y el género 
del terror. 

El montaje, que se estrenará este 
15 de agosto y que contempla un to-
tal de seis funciones -aparte de la 
función debut se presentará el 16, 17, 
29, 30, 31 de agosto a las 20.00 horas-
, se encuentra ambientado en el in-
terior de una casa en ruinas habita-
da por tres mujeres. Al inicio, la si-
tuación parece cotidiana y familiar, 
pero a medida que pasa el tiempo 
comienzan a emerger ciertos “ex-
trañamientos” que generan inco-
modidad o perturbación. 

“‘Bruma’ invita a mirar a nuestros 
propios miedos y oscuridades des-
de un punto de vista poético y sen-
sible. El terror, los vínculos familia-
res y lo transgeneracional son te-
mas intrínsecamente humanos, lo 
que puede generar una fuerte empa-
tía en el público”, señalan desde la 
producción del montaje. 

A lo que añaden que “esta cone-
xión emocional puede hacer que la 
obra sea más accesible y atractiva 
para una audiencia diversa, inclu-
yendo a aquellos que pueden sentir-
se alejados de la danza contemporá-
nea pero cercanos al terror, en la 
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Serán en total seis las funciones -todas a las 20.00 horas- que tendrá esta obra de 
Plataforma Apócrifo en la sala de cámara del TBB. Una propuesta que invita a 
habitar temas referentes al terror.

Plataforma Apó-
crifo es un colectivo 
que genera experien-

cias destinadas a 
las artes escénicas 
y performáticas, ya 
sea en interpreta-
ción, formación 
como mediación 
cultural. Su pro-

ducción de dan-
za contempo-
ránea “Atari” 
(2022) logró 

gran circula-
ción e impacto 

en diversos es-
pacios de la 
Región. 

Las entra-
das para “Bruma” 

en la sala de cámara 
del TBB están disponi-

bles a través de 
Ticketplus.cl. 

Diario Concepción 
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Pactado para mañana, a las 18.00 ho-
ras  en la Corporación Cultural San Pe-
dro de la Paz (Los Fresnos 1640, Parque 
Laguna Grande), está  agendado el lan-
zamiento del libro  “La muerte de Ado-
nis”, del escritor local Mauro Escobar 
Parada, radicado desde el año 2000 en 
España. 

La novela, que es la sucesora de “La 
vida de Adonis” (2021, editorial La Rue-

Escritor sampedrino radicado en España 
presentará el libro “La muerte de Adonis”

de Chile. Aunque parece ser una nove-
la política no lo es”, sostuvo el autor 
que ya trabaja en la tercera parte que se 
titulará “La herencia de Adonis”. 

En “La muerte de Adonis”, Escobar 
Parada nos cuenta la historia de dos 
personas cuyas vidas se cruzan con la de 
unos personajes que detentan un poder 
que no va a consentir que se conozca la 
verdad. Ni la de ayer ni la de ahora.

FO
TO

: C
E

D
ID

A
 C

O
R

PO
R

A
C

IÓ
N

 C
U

LT
U

R
A

L 
D

E
 S

A
N

 P
E

D
R

O
 D

E
 L

A
 P

A
Z.

ESTA NUEVA 
ENTREGA es 
la segunda 
parte de la 
llamada 
trilogía de 
Adonis.

ca) y que se inscribe como la segunda 
parte de la trilogía de Adonis, fuera de ser 
presentada contempla una charla para 
alumnos del Liceo San Pedro, estableci-
miento del cual el escritor egresó. 

“Este libro fue publicado en febrero 
pasado-siendo presentado con éxito 
en la  Embajada de Chile en España- y  
está basado en una serie de asesinatos 
cometidos por unos ex agentes del CNI 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

EN LA OBRA PARTICIPAN grandes 
referentes de la escena de la danza y el teatro 

local como  Paola Aste, Francisco Carvajal, 
Lorna Riveros, Natalia Jorquera, entre otros.

obra los públicos podrán reconocer 
ciertos recursos lumínicos, sonoros y 
de diseño propios de este estilo de cine”. 

Destacar que esta propuesta es di-
rigida por la bailarina y coreógrafa Na-
talia Jorquera y escrita por la dramatur-
ga Leyla Selman, equipo conformado 
junto a un grupo de artistas contem-
poráneos de Concepción, y que cuen-
ta con el financiamiento del Fondo de 
las Artes Escénicas del Ministerio de las 
Culturas, las Artes y el Patrimonio, en 
la línea de Creación y producción de 
montajes escénicos 2024.  

“Como equipo ya no se busca el te-
rror en sí, el objetivo de la obra no es 
asustar al público, sino ofrecer un es-
pacio para mirar los miedos persona-
les y colectivos, tematizando el terror 
e invocando a través del ejercicio per-
formativo conceptos clave para la obra, 
entre ellos el suspenso, terror, horror, 
lo siniestro y lo monstruoso, creando 
materiales físicos y estéticos específi-
cos dentro de la obra para cada uno de 
estos conceptos”, expresó Jorquera. 

Así, la obra es una invitación a ha-
bitar temas que son referentes al 
terror, sin embargo, no es un 
objetivo de la plataforma ni 
del equipo que produce el 
montaje, el generar una ins-
tancia que dé miedo o genere te-
rror al público. 

 La obra es dirigida por la 
bailarina y coreógrafa 
Natalia Jorquera y escrita 
por la dramaturga Leyla 
Selman.

La obra busca ser una 
estrategia de inducción en 
conceptos como el terror, el 
horror, suspenso, y lo 
monstruoso y siniestro.

Las entradas para 
cualquiera de las funciones 
de la temporada de “Bruma” 
disponibles en Tickeplus.cl.

Cultura& 
Espectáculos
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11.00
Horas del próximo 21 de 
agosto está fijada la charla 
que ofrecerá el destacado 
geógrafo Marcelo Lagos.

Talleres de oficios, charla científica y 
exposición fotográfica tendrá estos días 
Balmaceda Arte Joven sede Biobío

El año pasado conquistó a más de 
1.700 personas en importantes es-
cenarios de las ciudades de Ranca-
gua, Valparaíso y Santiago, y este  14 
de agosto será el turno de Concep-
ción. Se trata de “Una ópera mági-
ca en Chiloé”, adaptación que Líri-
ca Disidente realizó de “Bastián y 
Bastiana”, del compositor y pianis-
ta austríaco  Wolfgang Amadeus 
Mozart.  

Este estreno marcará el primer 
capítulo de la colaboración entre 
esta organización de ópera inde-
pendiente junto al Teatro Biobío, ya 
que en diciembre tendrá una se-

 “Una ópera mágica en Chiloé” tendrá 
funciones mañana en el Teatro Biobío

para la ópera en Chile”, detalló Ni-
colás Vásquez, director general de 
Lírica Disidente. 

Con dirección escénica de Igna-
cio Ramírez, este montaje actualiza 
las historias y sus puntos de vista, 
con la finalidad de acercar la ópera 
a públicos que no suelen participar 
de espectáculos de este género. 

“Una ópera mágica en Chiloé” se 
presentará mañana a las 11.00 ho-
ras en función educativa cerrada, y 
posteriormente a las 19.30 horas 
para público general. Entradas para 
descarga gratuita a través de la web 
www.teatrobiobio.cl.

FOTO: TBB.

EL MONTAJE se 
presentó con gran 

éxito el año pasado 
en distintas 

ciudades del país. gunda parte, con el estreno de la co-
producción “Dido y Eneas”. 

Se trata de una versión adaptada 
al español por el musicólogo e in-
vestigador Gonzalo Cuadra. “Nues-
tra organización tiene como propó-
sito, proponer, desarrollar un len-
guaje propio y devolverle a la ópera 
su potencia comunicadora, a la vez 
que la presentación interpelar 
nuestro contexto. En este camino, 
hemos sido testigos de cómo las 
voluntades de muchas personas se 
han alineado y se han acercado, 
buscando ser parte de esta revolu-
ción que plantea una nueva vida 

HOY A LAS 18.30 HORAS SE INAUGURA MUESTRA EN SU SALA DE EXPOSICIONES

Con el propósito de profundizar 
en la educación artística y en los 
ejes de comunidad y medio ambien-
te que ha desarrollado durante su 
trayectoria en la Región, es que la 
sede Biobío del centro cultural Bal-
maceda Arte Joven ofrece innova-
doras instancias de encuentro para 
jóvenes y público general durante 
estos días de agosto. Todas instan-
cias gratuitas y guiadas por exposi-
toras y expositores de renombre. 

Así el primero de los tres hitos de 
esta cartelera cultural será la inau-
guración de la muestra  “Proyecto 
Esperanza: Memorias fotográficas 
del barrio”, iniciativa que es resulta-
do de una investigación continua 
desarrollada con colaboraciones 
de habitantes del mismo territorio 
y que será abierta a la comunidad 
hoy a las 18.30 horas en la galería de 
artes del espacio (Colo-Colo #1855, 
Concepción). La muestra se con-
forma de archivos visuales de acti-
vidades colaborativas, de construc-
ciones de casas y de paisajes del hu-
medal, imágenes de Villa 
Esperanza, Villa La Concepción y 
del condominio Silvio Canesse, sec-
tores de Tucapel Bajo, Concepción. 

“El Futuro de nuestra vida en la 
Tierra” es el título de la charla que 
ofrecerá, a estudiantes de estable-
cimientos educacionales del Bio-
bío, el doctor en Ciencias Ambien-

La cartelera de agosto de la sede local de BAJ contempla una serie de actividades 
abiertas y gratuitas para toda la comunidad penquista. Detalles en sus redes sociales. 

tatuaje, cerámica y maquillaje tea-
tral. Actualmente sólo quedan cu-
pos para el último de estos, pues 
los otros alcanzaron el máximo de 
personas registradas en menos de 
dos días.   

Durante los ocho encuentros que 
comprenden el taller de maquilla-
je teatral, quienes participen apren-
derán conceptos básicos de esta la-
bor. Además, visitarán a personajes 
clásicos del teatro chileno y univer-
sal, en una instancia de carácter 
tanto teórica como práctica. El pro-
ceso será facilitado por la artista 
educadora, Rocío Rodríguez (Roxy 
Foxy), quien es actriz y realizadora 
argentina con vasta experiencia en 
escenarios y sets de filmación.  

Las clases comenzarán el miérco-
les 21 de agosto y terminarán el 12 
de septiembre, con dos jornadas de 
dos horas cada semana. Para parti-
cipar sólo se debe asistir a la sede de 
BAJ Biobío, en el horario de aten-
ción (11.00 a 13:00 y de 15:00 a 19.00 
hrs). El costo de inscripción es de 
$2.000, único pago, dado que el ta-
ller incluye los materiales. 

FOTO: BAJ BIOBÍO.

tales y geógrafo de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile, 
Marcelo Lagos. 

La jornada, a realizarse el 21 de 
agosto a las 11.00 horas en el audi-

torio de Balmaceda Arte Joven Bio-
bío el próximo , se enmarca en el Ci-
clo Pensamiento Crítico, iniciativa 
en que intelectuales, escritores, aca-
démicos y especialistas abordan te-
máticas culturales en encuentros 
que promueven el diálogo de expo-
sitoras y expositores con la comuni-
dad artística y el público en general.  

Los cupos para la actividad son 
reservados para estudiantes secun-
darios de la provincia de Concep-
ción, pero las personas interesadas 
en asistir pueden consultar por ins-
cripciones al correo infobio-
bio@baj.cl   

Finalmente, hasta el próximo 20 
de agosto estarán abiertas las ins-
cripciones para los tres cursos in-
tensivos que BAJ ofrece para mayo-
res de edad interesados en cono-
cer más sobre tres oficios artísticos: 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AÚN QUEDAN CUPOS PARA 
EL TALLER de maquillaje 
teatral, el cual comprende dos 
jornadas de dos horas cada 
semana a partir del 21 de agosto.
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AURICIELOS CAYERON 5-0 ANTE RECOLETA

Que la Universidad de Concepción 
viene siendo un equipo que coquetea 
con la irregularidad durante este año, 
no hay dudas. Porque así como es ca-
paz de enganchar algunos triunfos, 
también puede caer en lagunas, don-
de los empates o las derrotas se suce-
den, para detrimento de sus preten-
siones en la tabla de posiciones, don-
de si bien ha estado cerca, nunca ha 
logrado alcanzar lugares de liguilla. 

Eso es una cosa, y hasta puede de-
cirse que es parte de los vaivenes de 
un torneo de Ascenso en el que la es-
tabilidad es un bien escaso. Pero cosa 
distinta es lo acontecido en el Estadio 
Municipal de Recoleta, donde el equi-
po auricielo selló su peor presenta-
ción de la temporada, para  caer go-
leado por 5-0. 

Si bien en la previa se proyectaba un 
duelo difícil ante los capitalinos que, 
en su cancha generalmente son un 
obstáculo hasta para los más encum-
brados, algo totalmente diferente es 
estar ausente en alma y fútbol, que fue 
lo ocurrido ayer con los penquistas. 

Baste decir que Recoleta hizo lo 
que quiso, porque prácticamente no 
encontró resistencia en el rival. Tocó 
a placer, se juntó y facturó con goles 
para todos los gustos, ante la mirada 
de la oncena universitaria, que sim-
plemente no atinaba a nada.  

 
Fiesta de goles 

Ya a los 7’ el local pasaba arriba en 
el marcador con un excelente tanto 
de Lara, tras un centro por la banda 
y un pivoteo en el área. A los 14’ pudo 
aumentar por intermedio del mismo 
goleador. 

Olmedo provocó la única llegada 
clara de la visita, cuando a los 18’ una 
mala salida recoletana, fue aprove-
chada por Sánchez Sotelo que cedió 
para el argentino, quien azotó su dis-
paro en el palo. 

Pero en los 32’ Marín aumentó y re-
pitió con un golazo en los 43’ cuando de-
finió de primera una jugada asociada. 

UdeC fue una sombra en Santiago 
y recibió su peor goleada del año

FOTO: FÚTBOL UDEC

El Campanil tuvo una jornada para el olvido en la Región Metropolitana, donde cayó estrepitosamente 
frente a los recoletanos. Retroceso en fútbol, y también en la tabla, donde bajó al undécimo puesto.

El complemento fue un calco, con 
una UdeC que mejoró algo con el in-
greso de Castro, quien junto a Herre-
ra se acercaron con peligro. Pero la 
llave del gol la tenía el local, y con tan-
tos de Ragusa en los 83’  y de Estiga-
rribia en los 85’, selló una tarde per-
fecta, que le permitió quedar quinto 
con 30 puntos. No tan lejos de la 
UdeC, que con 27 es undécimo. Cosas 
de un torneo de Ascenso donde pasa 
cualquier cosa.- 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Cerca de 300 estudiantes de 30 estableci-
mientos educacionales de la provincia de Con-
cepción, participaron en una nueva jornada de 
la etapa clasificatoria provincial del Futsal 
U14 de los Juegos Deportivos Escolares. 

La clasificatoria continúa con el  futsal feme-
nino y las semifinales masculinas. Todos los en-
cuentros se están desarrollando en la cancha 
del Estadio Municipal Las Golondrinas, en 
Hualpén.

Futsal de los JDE reúne a centenares de alumnos en Hualpén
FOTO: MINDEP BÍO BÍO

GOLES

5

I. Sáez 
C. Cepeda 
N. Carvajal 
V. Retamal 
F. Martin 
C. Navarro 
C. Marín  
I. Lara 
D. Viveros 
G. Estigarribia 
O. Salinas  

UDEC

FORMACIONES

Luis Landeros

DT

(71’) V. Campos por C. 
Marín. 
(76’) R. Sánchez por C. 
Navarro, 
(76’) I. Guenzalida por 
O. Salinas. 
(81’) F. Ragusa por N. 
Carvajal.

Navarro, Salinas.

D. RECOLETA

0

J. Araya 
N. Garrido  
O. González 
E. Flores 
C. Rodríguez 
H. Sanhueza  
J. Fuentealba 
B. Aleman 
L. Olmedo 
L. Ferreyra  
J. Sánchez Sotelo,  

Javier Torrente

DT

(46’) R. Castro por H. 
Sanhueza. 
(46’) C. Gutiérrez por 
N. Garrido. 
(46) J. Saldías por L. 
Olmedo. 
(58’) I. Herrera por L. 
Ferreyra. 
(65’) W. Cid por B. 
Aleman.

González, Saldías.

7’ I. Lara 
32’ y 42’’ C. Marín 
83’ F. Ragusa 
85’ G. Estigarribia

Estadio: Municipal de Recoleta 
Público: 290 espectadores 
Árbitro: Juan Lara

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS
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ACEREROS VUELVEN A LA ACCIÓN POR LA COPA SUDAMERICANA

Comienzan los octavos de final de la 
Copa Sudamericana, y lo hacen presen-
cia regional. A partir de las 18:00 horas, 
Huachipato se medirá como dueño de 
casa ante Racing de Avellaneda. No en 
el CAP, por no reunir las exigencias de 
aforo, ni tampoco el Ester Roa Rebolle-
do, cuyo mal estado de la cancha pro-
vocó el pulgar abajo de la Conmebol. 
El estadio Sausalito de Viña del Mar 
será el recinto que albergue el partido 
inédito entre dos equipos que se en-
frentarán por primera vez. 

En el caso de la “Academia”, llega a 
esta instancia tras ganar el Grupo H de 
la Sudamericana, que compartió con 
Bragantino, Sportivo Luqueño y Co-
quimbo Unidos, donde sumó cinco 5 
triunfos y solo una derrota (ante los 
brasileños), saltándose así la fase de 
playoff. 

Mientras que los acereros fueron 
tercero del Grupo C de la Libertadores, 
y en el repechaje dejó en el camino a 
con Racing de Uruguay, a través de lan-
zamientos penales, tras perder de local 
y ganar en Montevideo. 

 

Huachipato va por un respiro a su 
crisis local frente a un gigante
A partir de las 18:00 horas, el equipo 
siderúrgico se medirá ante Racing de 
Avellaneda en el estadio Sausalito, por la 
ida de octavos de final. Aquello mientras 
marcha penúltimo en el torneo nacional.

A recuperar confianza 
El encuentro de esta tarde encuentra 

a los equipos en situaciones distintas 
también en el plano local, porque mien-
tras Racing marcha quinto del torneo ar-
gentino, Huachipato viene de conseguir 
un pobre empate como local ante Co-
bresal, que lo dejó penúltimo y en zona 
de descenso directo, en el estreno del es-
pañol Igor Oca en la banca siderúrgica. 

De ahí la dura tarea que se le viene al 
vasco, de tener que estar a la altura en 
el encuentro de hoya ante el gigante 
sudamericano, pero también enfocar el 
mayor de sus esfuerzos en el plano lo-
cal, para salvar al club del descenso. 

“El foco está puesto en el campeona-
to, pero Racing no es cualquier rival, de 
los que está arriba en una competi-
ción muy valorada. Pero es cierto que 
este equipo lleva haciendo gestas im-
portantes este año, ganando en varios 
sitios y ante rivales de gran entidad. 
Trataremos de atender bien a lo que 
nos demanda Racing de Avellaneda, y 
a dar nuestra mejor versión para seguir 
en esa línea”, expresó Oca en la previa. 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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FOTO: RAPHAEL SIERRA P

Huachipato Racing

Estadio: Sausalito de Viña del Mar Hora: 18:00 Árbitro: Roberto Pérez (Perú)

Dt: Igor Oca.

G. Montes

El historial:

Dt: Gustavo 
Costas.

No existen antecedentes de duelos oficiales entre sí entre ambos 
clubes, por lo que el de este martes abrirá el historial de 

Huachipato ante Racing de Avellaneda.

Ojo con:
Mientras Huachipato viene de dejar en el camino a Racing de 

Montevideo por penales, la “Academia” ganó el Grupo H que com-
partió con Bragantino, Sportivo Luqueño y Coquimbo Unido.

B. Palmezano

S. Silva

C. Villanueva

I. González

A. Castillo

B. Gazzolo

M. Gutiérrez

G. Martínez

M. Rodríguez

F. Cerda

A. Martínez

J. Carbonero

L. Sigali

M. Di Cesare

N. Colombo

G. Martirena

A. Almendra

S. Sosa

G. Rojas

M. Salas

F. Cambeses
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Santoral: Hipólito

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/14 6/14
LOS ÁNGELES

5/21
SANTIAGO

5/14
CHILLÁN6/19

RANCAGUA

6/16
TALCA

6/16
ANGOL

3/14
TEMUCO

7/11
P. MONTT

7/12
MIÉRCOLES

6/13
JUEVES

4/12
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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